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..:: ATA NÚMERO OITO ::.. 

..:: DA SESSÃO ORDINÁRIA DE DEZEMBRO DE 2022 ::.. 

Aos 29 dias do mês de dezembro de 2022, pelas 21h30, reuniu em Sessão Ordinária no 

Auditório da Junta de Freguesia situado na Rua Padre Abílio Sampaio, a Assembleia de 

Freguesia do Castêlo da Maia, conforme edital de 21 de dezembro. Presidiu à sessão o 

Presidente da Assembleia de Freguesia do Câstelo da Maia, Daniel Jorge Coelho Monteiro. -

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da Assembleia deu a conhecer os pedidos de substituição dos Senhores 

Deputados Sandra Manuela Martins Pinto da bancada do Partido Socialista, informando 

que estava a ser substituída pela Senhora Deputada Stella da Costa Moreira. ------------------ 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Entrando-se de imediato na ordem de trabalhos, designadamente no ponto 1.1. – 

Apreciação e votação das Atas das sessões anteriores, o Sr. Presidente da Mesa informou 

que tinham sido enviadas as atas para apreciação, a da sessão extraordinária de junho, a 

da sessão ordinária de setembro e a da sessão extraordinária de novembro, dispensando-

se por isso a leitura das mesmas. ------------------------------------------------------------------------- 

Colocadas à discussão, o Sr. Deputado Fernando Ferreira solicitou a paginação da ata 

extraordinária. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Colocada à votação, a ata da sessão de junho, foi aprovada por maioria, com três 

abstenções dos Senhores Deputados Stella Moreira, Joaquim Carvalho e Tomás Braz por 

não terem estado presentes. Colocada à votação, a ata da sessão de setembro foi aprovada 

por maioria, com uma abstenção do Senhor Deputado Joaquim Carvalho por não ter estado 

presente. Colocada à votação, a ata da sessão extraordinária de novembro, foi aprovada 

por maioria, com quatro abstenções dos Senhores Deputados Stella Moreira, Joaquim 

Carvalho, Tomás Braz e Fernando Ferreira por não terem estado presentes. O Senhor 

Deputado Fernando Ferreira alertou para o fato de a ata de novembro não estar paginada. 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida entrou-se no ponto 1.2. – Outros assuntos. ----------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. Deputado Armindo Moutinho que solicitou a limpeza de um terreno 

na interrupção da N14. Posteriormente alertou para o fato do cemitério estar a fechar por 

volta das 17h, tendo-lhe sido indicado que devido ao roubo das grelhas o cemitério estava 
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a ser encerrado mais cedo. Apelou à manutenção do sistema de videovigilância que está 

inativo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. Deputado Joaquim Carvalho que realizou um balanço de final de ano 

e reiterou s inércia e falta de capacidade do executivo para implementar políticas e eixos 

estratégicos. Enumerou, igualmente, diversas obras e intervenções do plano de atividades 

referindo que a freguesia está num marasmo e salientou diversos pontos que, na sua 

opinião, não revelaram um sentido claro de desenvolvimento da Freguesia do Castêlo da 

Maia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida usou a palavra o Sr. Deputado José Carlos Silva solicitou o envio das atas com 

maior antecedência. Alertou para o envio das convocatórias que, apesar de serem 

remetidas com 8 dias, dando cumprimento ao regimento, ao serem enviadas por correio 

eletrónico só se consideram lidos três dias após o envio das mesmas. Alertou para 

incumprimento da deliberação tomada em abril quando foi criada uma comissão para a 

revisão do regimento da assembleia composto por um membro do executivo, um membro 

de cada grupo parlamentar e pelo presidente da assembleia de freguesia. Este último 

alocou a si a responsabilidade de agendar as reuniões preparatórias para apresentar um 

regimento definitivo para aprovação da Assembleia de Freguesia. Dia 15 de junho foi 

realizada a primeira reunião onde, infelizmente, apenas estive representado o Partido 

Socialista, o Presidente da Assembleia e um membro do executivo. O Sr. Deputado José 

Carlos Silva referiu que levou várias propostas que foram minimamente aceites pelos 

presentes e que o representante do executivo ficou de passar as mesmas para um esboço. 

Contudo, passados seis meses esse esboço ainda não foi apresentado nem foi agendada 

nenhuma reunião. Referiu que, no dia 23 de dezembro viu no Jornal de Notícias que a 

Câmara Municipal da Maia juntamente com a Junta de Freguesia de Moreira e a Junta de 

Freguesia da Maia, assinou um protocolo com a SIBS para a instalação de multibancos. 

Sugeriu recorrer à Câmara Municipal da Maia para a instalação dos multibancos onde 

foram retirados. Por fim, congratulou o executivo da Junta de Freguesia pela colocação dos 

semáforos da Via Diagonal. --------------------------------------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Usou da palavra o Sr. Deputado Fernando Ferreira que trouxe pequenas questões 

importantes para o Castêlo da Maia sendo a primeira relacionada com a quadra natalícia e 

a tristeza por não haver iluminação de Natal no interior do Castêlo da Maia. De seguida 

referiu a desconsideração da Câmara Municipal da Maia pelos automobilistas que passam 

na freguesia. Existe uma salvaguarda pelo peão que lhe parece ser razoável, mas que não 

se pode esquecer o que já existe abandonando os automobilistas e os camionistas. Aludiu 

que a Via Diagonal foi criada para melhorar o trânsito numa altura em que ainda não havia 

as escolas e que estas tinham outra opção de escoamento de trânsito. Reiterou que não 

existe uma rede de transportes que ajude a escoar o tráfego. -------------------------------------- 

Relativamente às posturas de trânsito referiu que vai fazer um apanhado das mesmas para 

entregar ao Sr. Presidente da Freguesia do Castêlo da Maia e confirmar que todas foram 

aprovadas em Assembleia Municipal uma vez que lhe parece que os sinais andam a ser 

colocados de forma avulsa. --------------------------------------------------------------------------------- 

Em seguida mencionou as rochas/lajes colocadas no meio de algumas ruas da freguesia.  

Por fim, abordou a questão dos semáforos da Via Diagonal e sugeriu que os mesmos 

fossem inaugurados no dia 8 de março, data da aprovação papal da sociedade do Divino 

Salvador. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. Augusto Jesus que deu os parabéns ao executivo por, mesmo nos 

tempos difíceis em que vivemos, além de fazer o que é possível, se ter proposto a fazer 

alguma coisa e ter feito ainda mais. ---------------------------------------------------------------------- 

Referiu que o que se passa no cemitério é grave, mas não é caso único, estando a acontecer 

por todo o lado. Defendeu que a questão da videovigilância é importante, mas não resolve 

porque os assaltantes podem ter a cara tapada, não servindo de nada. Pensa que o 

executivo irá tomar medidas dentro do que lhe é possível. ----------------------------------------- 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   

De seguida interveio o Senhor Presidente da Junta de Freguesia que iniciou por dizer que 

iria ver a questão da limpeza que o Senhor Deputado Armindo Moutinho tinha alertado. 

Afirmou que tinha a perfeita consciência do que se passa nos cemitérios da freguesia 

referindo já tinham sido roubadas cerca de 130 grelhas de águas pluviais. Explicou que o 

sistema de videovigilância tinha avariado e que o valor da sua reparação é quase o valor de 
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um sistema novo. Informou que já foram feitas três reparações à GNR e Polícia Judiciária e 

que não se pode fazer nada mais. ------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente à intervenção do Senhor Deputado Joaquim Carvalho afirmou que aceita o 

reparo realizado, mas que devido ao tom acintoso com que foi feito se abstém de 

responder. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ao Senhor Deputado José Carlos informou que ainda está de pé a colocação das duas 

máquinas de última geração via Caixa Geral de Depósitos onde ainda temos as duas 

máquinas (Gemunde e Barca), contudo cobram uma taxa. Também esteve em 

conversações com o Crédito Agrícola, mas ainda não obteve resposta. Foi surpreendido 

com a intervenção da Câmara Municipal da Maia porque não tinha conhecimento, embora 

a Câmara Municipal da Maia tivesse conhecimento da retirada dos multibancos no Castêlo 

da Maia. Após ter pedido informações soube que a colocação dos dois ATM foi conseguida 

com a colaboração da SIBS, a Câmara Municipal comparticipa a instalação e as Juntas de 

Freguesia suportam os custos. Foi-lhe referido igualmente que todas as localizações 

pedidas foram reprovadas e só aceitaram a colocação de máquinas nos locais onde saíram 

entidades bancárias. Foi feita a promessa que o Castêlo da Maia estava inserido numa 

segunda fase e a possível colocação de uma máquina ATM. Relativamente à questão dos 

semáforos referiu que a demora já não tem justificação e que após questionar foi 

informado que o empreiteiro não submeteu a documentação necessária à EDP e, então, o 

processo atrasou. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ao Senhor Deputado Fernando Ferreira disse que a questão das festas era pertinente, 

desde sempre foram utilizadas as rotundas por uma questão de pacificação. Referiu que 

iria considerar a hipótese de alargar a colocação de luzes natalícias em mais locais. Referiu 

que as pedras no centro das vias iam ser substituídas e que não quer acreditar que haja 

posturas de trânsito realizadas que não tenham sido levadas a assembleia municipal. Sabe 

que algumas são controversas e realizadas devido ao trânsito de camiões. --------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 O Senhor Presidente de Mesa agradeceu as críticas construtivas do Senhor Deputado José 

Carlos Silva para melhor os procedimentos e registou as suas observações. -------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Passou-se de imediato para o Período da Ordem do Dia, designadamente para o ponto 2.1 

– Apreciação e votação da proposta das observações de plano, orçamento e mapa de 

pessoal para o ano de 2023. -------------------------------------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. Deputado Armindo Moutinho que inquiriu o Senhor Presidente 

sobre o local da habitação social em Barca, visto que no local escolhido inicialmente foi 

construído o cemitério judaico e foi anunciada a construção do tanatório municipal 

também em Barca.  Já inquiriu o Senhor Presidente da Câmara Municipal da Maia sobre as 

localizações e não lhe foi dito nada. ---------------------------------------------------------------------- 

Questionou igualmente o local do alargamento do cemitério de Barca, referindo que já 

tinha sido apresentado um projeto aprovado nesta assembleia. Existe um terreno, mas 

pensa que estava destinado a uma creche berçário e assim completar o centro cívico de 

Barca. Afirmou que já tinha colocado a questão há seis anos e ainda nada se tinha 

realizado. Abordou proprietários da envolvente que não estão disponíveis para ceder 

terrenos. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida indagou se a verba do C.A.S. (complemento alimentar solidário) tinha 

25.000€+5.000€ de janeiro a março tinha sido transportada para o ano de 2023, não 

percebendo qual a vantagem de ser 30.000€+5000€ para 2023. ---------------------------------- 

Denotou que a verba para as escolas no ano anterior era de 4000€ e este ano tinha 

passado para 500€, afirmou que este corte era incoerente com a altura em que vivemos. --- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou, de seguida, a palavra o senhor deputado Tomás Braz que referiu que existe uma 

repetição neste executivo que espelha o programa e a vontade de continuar a fazer o que 

se propôs. Na opinião da sua bancada demonstra a transparência porque não sonega o 

programa que foi a sufrágio. Pensa que da sua parte deve acompanhar e perceber se o 

executivo tem as condições para levar a bom porto aquilo a que se propõe. Acha que a 

assembleia não deve tecer só críticas, mas também apoiar. Referiu que foi testemunha que, 

às 18h00 um dos elementos do executivo estava a fazer de ‘bombeiro’ e esteve a ajudá-lo. 

Não se limitando a ser um fiscal pensa que o executivo fez o que pode e se não fez mais foi 

porque não conseguiu. Sente que a Câmara não os respeita e que deviam ser informados 

dos assuntos dando o exemplo a envolvente das escolas. -------------------------------------------
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Sugeriu que se colocasse o nome do Castêlo da Maia nas rotundas como fez Silva Escura de 

forma a identificar e sentir a nossa terra. Referiu que vota a favor do documento, 

sugerindo ao Senhor Presidente da Junta uma síntese do mesmo. --------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado José Carlos Silva lembrou que o Senhor Deputado Fernando Ferreira 

lançou um repto à bancada socialista para fazer mais oposição e refere que todas as 

críticas são construtivas. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Referiu que acha uma falta de respeito do Presidente da Junta de Freguesia não ter dado 

uma palavra para explicar o documento que apresenta, um dos mais importantes da 

freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Questionou ainda o Senhor Presidente da Assembleia de Freguesia se não houve engano 

no documento de Plano e Orçamento enviado porque é uma fotocópia do de 2022. Todas 

as obras apresentadas para 2022 ficaram por executar e estão no plano para 2023. Acha 

que não se vão conseguir realizar não devem ser propostas. --------------------------------------- 

Constatou que as preocupações com as famílias estão referidas na nota introdutória, mas 

não se repercutem nas rúbricas. -------------------------------------------------------------------------- 

Não entende que como é que com um orçamento, que reduz em 330.000€ o valor do ano 

passado, vão realizar o que se propõem. ---------------------------------------------------------------- 

Relativamente à Câmara Municipal da Maia disse que compete ao Senhor Presidente da 

Junta impor-se junto a este órgão e pedir respeito pelo Castêlo da Maia e pelos Castelenses. 

Existe uma redução de receitas e aumento da despesa, não existindo preocupação com o 

apoio à família. Referiu que apesar do documento ser chamado de Plano Plurianual só 

refere um ano e que, sendo assim, devia ser eliminado. ---------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado Fernando Ferreira dirigiu a sua intervenção ao Senhor Deputado José 

Carlos para dizer que o objetivo da intervenção em relação à bancada do Partido Socialista 

não foi para fazer um reparo, mas sim um repto que viu espelhado na sua intervenção da 

noite. Disse igualmente que o Executivo não pode eliminar documentos. Não é permitido 

por lei eliminar o Plano Plurianual de Investimentos, contudo só espelha o ano de 2023 e 

os anos seguintes estão a zeros, o que reflete falta de planeamento. ------------------------------ 
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Relativamente ao que se fez pelo Castêlo da Maia entende que se fez muito pouco e que a 

freguesia está continua mais ou menos parada no tempo o que assenta na ausência de um 

verdadeiro plano de desenvolvimento para o Castêlo da Maia e a ausência de um modelo 

de gestão moderno e ajustado à realidade. Deixou algumas orientações que podem ser 

utilizadas como modelo de gestão e plano de desenvolvimento como modelo para o futuro. 

Referiu que o sucesso das juntas de freguesia revela-se na melhoria da qualidade de vida 

das populações, como a melhor ação social, melhor qualidade de infraestruturas, aposta na 

educação e formação, reivindicação de transportes públicos, promoção de desporto e 

cultura, etc. Devem-se implementar estratégias de maior valor procurando ir de encontro 

às expetativas das pessoas utilizando os recursos que têm à disposição e com uma gestão 

criteriosa de recursos para criar produtos e serviços diferenciadores e de maior valor. 

Capacidade para construir uma equipa que, não sendo obrigatoriamente composta por 

membros do executivo, deverá estar empenhada em fazer bem o seu trabalho. Reforça que 

as considerações deixadas são tão ou mais importantes do que estar a analisar 

detalhadamente todo o documento relativo ao orçamento. Contudo, e dado que o plano é 

uma cópia dos anos anteriores há alguns aspetos que ressalva. O orçamento proposto 

ultrapassa a barreira de um milhão de euros, existindo uma quebra de 24% relativamente 

ao orçamento de 2022. Nas receitas constatou uma forte quebra, de cerca de 60%, sendo 

esta parte a que está intrinsecamente ligada com a comparticipação camarária para 

eventuais investimentos mostra u brutal desinvestimento da Câmara Municipal no futuro 

do Castêlo da Maia. No âmbito das despesas de capital, perspetiva-se um aumento da 

despesa corrente em cerca de 14% e uma queda de 48,2%, o que leva a questionar se há 

obra a fazer no Castêlo e qual o objetivo do plano de atividades relativamente à obra 

apresentada. Mencionou rubricas onde tem dificuldade em associar a orientação 

estratégica e política, como a 01.02.13 – outros suplementos e prémios, questionando que 

tipos de prémios. Relativamente à rubrica 04.08 – famílias, referiu a eliminação da rubrica 

04.08.12 muito específica para o âmbito social e muito mais específica e detalhada. 

Interrogou quais os motivos e porque teve apenas um aumento de 5000€. Interrogou se 

na rubrica das escolas não teria havido um erro e remeteu para a página 5 da nota 

introdutória. Finalizou mencionando que o documento espelha aquilo que é o expoente 
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máximo da falta de um plano de desenvolvimento. Um documento sem ideias e projetos 

para o futuro.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr. Presidente da Junta que esclareceu que relativamente à habitação 

social, Barca deverá ser a contemplada com o maior número de fogos. Relativamente ao 

tereno referiu que ainda há terenos em Barca e deu o exemplo de um existente junto ao 

campo de futebol e que esse poderá ser uma boa hipótese até pela localização. Indicou que 

esse poder de decisão não é da Junta de Freguesia. --------------------------------------------------

O alargamento de cemitério de Barca vai tentar adaptar uma solução com o terreno 

sobrante que existe. O que está previsto e aprovado é aproveitar o terreno junto à capela 

mortuária integrando esta no cemitério. Avançará mal o projeto esteja pronto. --------------- 

Não existem rúbricas específicas para as escolas, mas estas são apoiadas de outra forma, 

em todas as atividades de viagens, Natal, umas via Associações de Pais e outras de forma 

direta. Referiu que, apesar de não ter sido mencionada, existe uma verba de 8000€ para 

limpeza. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sobre a rubrica orçamento suplementar referiu que, se por um lado já foram acusados de 

falta de atenção e respeito pelos elementos, agora que levaram o projeto do Complemento 

Alimentar Solidário à aprovação da Assembleia, foram acusados de poder ter apresentado 

um projeto no valor de 24.000€ para não haver necessidade de aprovação. -------------------- 

Constatou que nenhum deputado falou na rubrica a seguir à do suplemento, a de carater 

social em famílias. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relembrou que gastaram perto de 300.000€ com a capela mortuária de Avioso-Santa 

Maria e com o alargamento do Cemitério de Avioso-São Pedro. ----------------------------------- 

Defendeu que não faz propaganda, mostra as suas intenções e o que pretende fazer e que 

mantém certas rúbricas abertas com valores irrisórios para haver a possibilidade de 

transferências. ------------------------------------------------------------------------------------------------

Referiu que as despesas de pessoal aumentaram devido à atualização do salário mínimo. 

Relativamente à rubrica dos prémios explicou que existe para resolver uma situação legal. 

Havendo limite anual de pagamento de horas extra, sobretudo para o pessoal do cemitério 

que pode ter de trabalhar aos fins-de-semana, esse é feito através de um subsídio de 

insalubridade.--------------------------------------------------------------------------------------------------
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Têm sido acusados de gestão ultrapassada mas acha que deveria ser valorizado o fato de 

terem trazido o Senhor Presidente da Câmara Municipal da Maia a uma sessão da 

Assembleia de Freguesia onde se deu a conhecer todos os passos do mandato, o que 

mostra respeito.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado Fernando Ferreira colocou duas questões sobre os 300.000€ em obras 

da capela e dos cemitérios e que o orçamento de 2017 a 2021 foi de 6 milhões de euros. 

Quando o Senhor Presidente questiona se têm ideia dos orçamentos das outras freguesias 

informa que não têm acesso aos documentos. --------------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado Armindo Moutinho referenciou que vai à Assembleia criticar o que 

está mal explicado e valorizar o que está bem. Sabe qual é o seu papel e tudo o que faz é no 

sentido construtivo. Está numa função de representação das pessoas. --------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado José Carlos alude que se não critica ou refere algumas rubricas é 

porque, à partida, concorda com elas. Questionou igualmente, quais as rubricas que são 

usadas nas escolas e que o saldo de 30/11 se poderia ter utilizado em apoios sociais. ------- 

Mencionou que o Senhor Presidente da Câmara Municipal veio cá, mas falou num plano 

plurianual, mas o que prometeu é para 15 anos. ------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Junta de Freguesia ficou contente com os valores de 2017 e os de 

hoje porque é sinal que fez muita obra. Disse ao Senhor Deputado Fernando Ferreira que é 

normal não ter acesso à documentação das outras Freguesias, mas o que que pretende é 

que faça as comparações em termos de obras. --------------------------------------------------------- 

Informou que o saldo de 30/11 vai ser utilizado para pagar as obras em curso até ao final 

do ano. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida passou-se à votação das Opções do Plano e Mapa de Pessoal, votado por 4 

votos contra, da bancada do Partido Socialista e por 2 abstenções da parte do 

Compromisso Castêlo, tendo sido aprovado por maioria.--------------------------------------------

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Deputado Armindo Moutinho realizou uma declaração de voto referindo que o 
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voto da sua bancada está relacionado com a discrepância muito grande entre a obra 

proposta para este ano e com a redução de valores. Não sabe se é exequível e refere que o 

orçamento deixa de ter grande ambição com a incoerência das famílias e com a drástica 

redução para as escolas. ------------------------------------------------------------------------------------ 

O Senhor Deputado Fernando Ferreira fez a sua declaração de voto e referiu que decidiu 

na hora a abstenção, apesar de não estar à altura do Castêlo da Maia, consegue perceber 

que o ano de 2023 via ser difícil. Apresentaram-se numa posição de parceiros e 

colaborantes, estando disponíveis para alguma eventualidade. ------------------------------------ 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida passou-se ao ponto 2.2 – Verificação das condições de manutenção de um 2º 

vogal em regime de meio-tempo. ------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado Joaquim Carvalho mencionou que este ponto não refere quem é o 

vogal e questionou se não acham um contrassenso toda a nota introdutória sobre 

problemas financeiros e o gasto de verba com um 2º vogal. ---------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Junta de Freguesia referiu que entendem que é necessário e 

mantêm.---------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Entrando no ponto seguinte, o ponto 2.3 – Informação do Sr. Presidente de Junta sobre 

atividade da Junta de Freguesia e sua situação financeira inscreveram-se para intervir os 

Senhores Deputados Armindo Moutinho, José Eduardo, Fernando Ferreira e José Carlos 

Silva.------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado Armindo Moutinho referiu a eletrificação da Rua de Courelo e que esta 

podia ser ampliada. Já teve a oportunidade de falar com os proprietários e os mesmos 

disseram que tinham sido abordados pelo executivo e que informou que cedia o terreno 

com a compartida da construção de um muro. Afirmou que a rua não sendo alargada vai 

ficar uma viela iluminada. ----------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado José Eduardo referiu que o Senhor Presidente da Junta de Freguesia é 

muito modesto porque se esqueceu de referir que o Castêlo da Maia é uma Freguesia que 

tem uma Universidade, um posto de correios, escolas, vias principais, entre outras, e que a 
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gestão diária de uma Freguesia desta envergadura é muito trabalhosa. Além da sua gestão 

é feita obra. Sugeriu a leitura da Lei das Autarquias Locais e a marcação de um grupo de 

trabalho para a discussão e fazer cumprir as competências que estão na Lei.-------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado Fernando Ferreira iniciou a sua intervenção referindo que achava que 

o Senhor Deputado José Eduardo, ao mencionar tantas mais valias, ia avançar com um 

pedido de emancipação do Castêlo da Maia para município. Refere que conhece bem a Lei 

75 e as suas competências. Questionou para que obras foram os 150.000€. --------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Deputado José Carlos Silva referiu que a reparação da Rua de Avioso foi devida a 

um aluimento causado por uma linha de água e quer saber se a reparação foi suportada 

pela Junta de Freguesia e se tiver sido o caso, se o mesmo vai ser imputado à Câmara 

Municipal. ------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Junta de Freguesia mencionou que, relativamente à Rua de 

Courelo, seguiu o apelo do Senhor Deputado Armindo Moutinho para a eletrificação da 

mesma porque morava lá uma senhora sozinha. Passado alguns meses alterou a sua 

opinião e disse que para eletrificar a rua era melhor alargar a mesma. Uma vez mais foram 

tentar chegar a um acordo com o proprietário e este teve uma posição irredutível. ----------- 

Ao Senhor Deputado José Eduardo agradeceu as palavras e referiu que é esta a posição do 

executivo e que tem pena que nem sempre sejam entendidos. ------------------------------------- 

Relativamente ao assunto referido pelo Senhor Deputado José Carlos informou que a obra 

da Rua de Avioso é da Câmara Municipal e já foi denunciada. Assim que o empreiteiro 

acabe as obras na Via Diagonal vai retirar as pedras da Rua de Avioso. -------------------------- 

Ao Senhor Deputado Fernando Ferreira informou que as obras são a capela de Avioso – 

Santa Maria e o Cemitério de Avioso – São Pedro. ----------------------------------------------------- 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Passou-se de seguida para o ponto 3 – Período para intervenção do público. -------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. António Oliveira que iniciou por dizer que cada vez menos tem 

vontade de estar nas sessões da Assembleia de Freguesia porque se sente mal 
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representado. Criticou a linguagem utilizada por não ser acessível a todos e pediu a 

alteração da ordem dos pontos. Referiu que os únicos pontos abordados são as obras nos 

cemitérios e as capelas mortuárias, achando que é a mesma coisa que estar a apostar na 

morte e que tem é que se apostar na vida. Apontou o discurso de alguns deputados e 

afirmou que estão a ser pagos para ser carpideiras. Referiu que é papel e dever do 

Presidente da Junta de Freguesia fazer com que a Câmara Municipal nos respeite. 

Mencionou que enviou vários e-mails para a Câmara Municipal por causa da limpeza e não 

obteve resposta. Afirmou que Gondim perdeu o único multibanco que tem, que não existe 

política de transportes e que não confiava em nenhum dos deputados presentes nem se 

sentia representado por estes. Esta altura dois deputados ausentaram-se da sessão por se 

sentirem insultados. O Senhor Presidente da Mesa informou o Senhor António Oliveira que 

apenas tinha cinco minutos para intervir e que as intervenções do públicos apenas podem 

ser dirigidas ao Presidente da Junta de Freguesia. Referiu igualmente que ainda não tinha 

feito nenhuma intervenção e que se estava a limitar a fazer um resumo da Assembleia de 

Freguesia. O Senhor Presidente da Mesa continuou dizendo que existem regras que não 

estavam a ser cumpridas e que os Senhores Deputados e ele próprio estavam a ser 

insultados quando o Senhor António Oliveira disse que não se sentia representado por 

nenhum.---------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De seguida tomou a palavra o Senhor Nuno Arada que efetuou o seu registo de interesse 

mencionado que é do Partido Livre mas está lá como freguês do Castêlo da Maia. 

Relativamente às luzes de Natal que não existem em Gondim, questionou o ajuste direto da 

Câmara Municipal da Maia e a razão de não existirem luzes. --------------------------------------- 

Mencionou que no último Conselho Municipal da Juventude, o Senhor Vereador da 

Juventude, disse que ia fazer um apanhado dos locais que podem ter parques de bicicletas 

e trotinetes. Sugeriu o Largo de Porto Bom e a praça da antiga Junta de Freguesia e 

questionou o Senhor Presidente se sabe o que está a ser feito. ------------------------------------- 

Referiu que Gondim não tem uma única paragem de autocarro e camionetas renovadas. 

Considera a quantidade de postes insuficiente e que não existem transportes aos fins-de-

semana. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Informou que a Assembleia da República aprovou a Resolução 5/15/1, denominada de 3C 

– Casa, Conforto e Clima para tornar as habitações mais sustentáveis, questionando o que 

têm feito para os proprietários poderem ver as suas condições habitacionais melhoradas. 

Pensa que deviam ser automaticamente inscritos nestes programas porque os mais idosos 

não se inscrevem por não terem como o fazer. --------------------------------------------------------

Sugeriu a transmissão das sessões da Assembleia de Freguesia em direto através de 

protocolos.------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por fim tomou a palavra o Senhor António Teixeira que questionou se já há data para a 

construção dos passeios desde a Decathlon. ------------------------------------------------------------ 

Informou que o pessoal de rua da Junta de Freguesia do Castêlo da Maia não anda 

devidamente fardado e mencionou que o site da mesma está parado e obsoleto. Sugeriu a 

colocação de diversa informação, nomeadamente dos horários dos transportes. -------------- 

Referiu que existem associações e coletividades do Castêlo da Maia que necessitam de 

auxílio dando como exemplo o Castêlo da Maia a quem foi prometido um campo de 

treinos.----------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. Presidente da Junta de Freguesia que iniciou por dizer que o assunto 

de limpeza dos terrenos é recorrente e sabe como é que o processo se desenrola, não 

podendo ser realizado pela Junta de Freguesia.-------------------------------------------------------- 

Relativamente ao buraco na via, referiu que a Junta de Freguesia não tem estrutura para 

reparar alcatrão e que reportou à Câmara Municipal. Disse ao Sr. António Oliveira que 

devia ter referido que a questão do tubo que tanto falou foi resolvida pela Junta de 

Freguesia. Contudo a água que aparece nesse tubo vem de dentro das habitações. ----------- 

Quanto às luzes de Natal informou que são colocadas nas três rotundas das freguesias. A 

Câmara Municipal depois de ser abordada meteu luzes na rotunda da Decathlon. ------------ 

Referiu que o programa de aquecimento é a nível europeu.----------------------------------------- 

Ao Senhor António Teixeira informou que desconhece a possibilidade de passeios na zona 

da Decathlon e referiu que a Estrada Nacional é da alçada da Estradas de Portugal.----------- 
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Informou que está a ser estudada a possibilidade do site ser entregue a uma entidade 

exterior.---------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Nada mais havendo a tratar, e sendo 00h36 do dia 30 de dezembro de 2022, o Sr. 

Presidente da Assembleia deu por encerrados os trabalhos, tendo sido lavrada a presente 

ata que depois de colocada à apreciação e votação da Assembleia foi (…), sendo depois 

assinada pela Mesa da Assembleia de Freguesia. ------------------------------------------------------ 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 


